

Año . . . . . 4 pesetas  
Semestre . . . . . 2  
Trimestre . . . . . 1

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 10 céntimos

# LA UNION

Periódico independiente y de intereses morales y materiales

DIRECCION Y ADMINISTRACION

MAYOR ALTA 26 Y 28 PRAL.

LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Año IV

Guadalajara: Sábado 2 de Abril de 1910

Número 125

## El paro forzoso

Es digna de toda alabanza la gestión de la «Sección Española para la protección legal de los trabajadores» que preside el Excmo. Sr. D. Eduardo Dato, persona á quien se deben todas las mejoras que en interés de la clase obrera, van apareciendo en España.

Ni el partido liberal, con el Presidente actual á la cabeza, emprendería obras más radicales.

Dejemos á un lado lo que ya aparece en nuestra legislación, omitamos por el momento la empresa que aquella Asociación trata de acometer, y fijémonos en estas líneas, tan solo en el problema del seguro contra el paro, ya que solo estas líneas hacen relación al discurso pronunciado por Mr. Louis Varlez, el día 30 de Marzo en la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación.

Este ilustre sociólogo iniciador del sistema de Gante, de universal renombre en este aspecto del Seguro popular y que ocupa el primer cargo en la serie de ensayos realizados hasta ahora, ha venido á Madrid solicitado por el Instituto Nacional de Previsión, para colaborar en el proyecto de preparación de ese Seguro.

Mr. Varlez, es presidente de la institución oficial «Fonds intercommunal de chômage y de la Bolsa del Trabajo, que han logrado rápido y constante desarrollo, desde 1901 en aquella importante ciudad, donde están ya amparados á dicho efecto la mitad de los obreros susceptibles de asegurarse contra el paro involuntario.

Las publicaciones más importantes son: «L'Assurance contre le chômage» (Gante 1903), «Les formes nouvelles de l'assurance contre le chômage» (París 1903) y «L'organisation de la Bourse du Travail de Gaud» (1905).

Actualmente se ocupa en la preparación de la próxima Conferencia internacional de París, acerca de la materia de su especialidad.

Comenzó la sesión en la Academia de Jurisprudencia, pronunciando el Vizconde de Eza, un elocuente discurso en francés y en castellano haciendo resaltar la parte que las clases patronales y aristocráticas han de tomar en la resolución del magno problema del paro forzoso, del que ya se había ocupado con extensión, en reciente conferencia dada en la misma docta corporación.

Seguidamente el insigne Varlez, comienza su discurso, escuchado con religioso silencio por la multitud que le escuchaba.

Comenzó el ilustre sociólogo exponiendo la enorme diferencia que existe entre los dos grandes problemas del paro y de la huelga: el primero es la huelga forzosa, mientras que lo segundo no es sino el paro voluntario.

Esplicó después los diferentes medios que deben buscarse para atender á tan importantes cuestiones.

Crean muchos que la solución más fácil es la de improvisar los trabajos que se necesiten. Pero esto no es más que un remedio caro y, en ocasiones, pernicioso, puesto que sirve para crear gaudules.

Es indispensable buscar preservativos contra el paro forzoso, como los hay contra las enfermedades y contra los accidentes.

Extendióse luego el Sr. Varlez en consideraciones acerca del admirable funcionamiento de la Caja de seguros en Gante.

Según todos los estudios, en España, el 25 por 100 de los obreros carece de trabajo. Esta cifra es aterradora, y supera á las de todas las naciones europeas.

Entón el gran sociólogo un elocuentísimo canto á la tierra, diciendo que su obra es fecunda, pero que está mal administrada.

Así se da el caso de que los obreros de Andalucía trabajen mucho y no coman de esto se desprende un nuevo aspecto del problema, que se convierte en paro del estómago, en vez de ser paro del trabajo.

Terminó excitando á la rápida solución de estas importantísimas cuestiones.

A continuación pronunció el señor. Canalejas un breve discurso en francés:

«Creo—dijo—que el primer deber del Estado es procurar trabajo imitando á la Naturaleza, que providamente reserva al hombre cuanto para vivir necesita. La obra de la política social, sobre ser de eficacia incontrastable, tiene el santo privilegio de unir bajo una sola bandera á los hombres de mas contrapuestas opiniones.

Y esa política, afortunadamente, va extendiéndose por todos los pueblos como la más alta y la única común á la Humanidad.»

Afirmó luego que el Gobierno está dispuesto á trabajar sin descanso en pró del establecimiento del seguro contra el paro forzoso.

«No descansaré hasta conseguirlo—añadió—, y llegaré incluso al seguro obligatorio. Lo prometo ante vosotros, y lo cumpliré.

Ocioso parece decir que los conferenciantes han sido muy aplaudidos.

## Exposición de Madrid

El proyecto de Exposición Universal del Sindicato Hispano-Franco-Ingles que á grandes rasgos hemos dado á conocer á nuestros lectores en los números anteriores, parece que entra ya en vías de hecho. El Gobierno y el Ayuntamiento lo conocen en sus menores detalles, habían expresado la favorable impresión que les produjera, y faltaba solamente que las clases mercantiles é industriales y todo cuanto significa vida y actividad de la capital de España manifestase su asentimiento á que en ella tuviera lugar ese gran certamen, tan beneficioso á la Nación.

Como no podía menos de suceder, la Cámara de Comercio y el Círculo de la Unión Mercantil acogieron con marcada simpatía la idea y convocaron á una reunión magna á todos los Centros, Academias, Gremios y periódicos de la Corte, después de haberles enviado impreso el proyecto del Sindicato de referencia. La reunión tuvo lugar el miércoles pasado, reinando en ella el mayor entusiasmo, sobre todo después de las elocuentísimas palabras del Alcalde de Madrid ofreciendo el incondicional apoyo del Ayuntamiento y en las que al propio tiempo expresaba la favorable impresión que el proyecto había tenido en el Gobierno y en la Corporación Municipal. En medio de grandísimos aplausos y entre atronadores vivas á Madrid, se aprobaron por aclamación las siguientes conclusiones:

1.ª Que penetrados de la trascendencia que tiene para España entera y de la importancia capital para Madrid la celebración en esta Corte de una Exposición Universal, y estándolo también de la viabilidad y conveniencia del proyecto que para ello les ha sido presentado por el Sindicato Hispano-Franco-Ingles, aceptan en todas sus partes el expresado proyecto.

2.ª Que como modificación del mismo, la Exposición Universal se celebre en el año 1913.

3.ª Que se nombre una Comisión gestora, para cuya designación se concede á la Mesa un voto de confianza, á fin de que asuma la representación de todos los presentes y gestione cerca de los Poderes públicos todo cuanto sea necesario hasta conseguir la inmediata concesión de la Exposición.

4.ª Que se dirija al presidente del Consejo un Mensaje, poniendo en su conocimiento los acuerdos tomados.

Inmediatamente se aprueba el Mensaje y se nombra la Comisión, constituida por los señores siguientes:

Alcalde, presidente de la Diputación, obispo de la diócesis, rector de la Universidad, conde de Esteban Collantes, D. José María Garay, D. Benito Pérez Galdós, D. Manuel Molina, presidentes de la Casa del Pueblo, Círculo de la Unión Mercantil y Cámara de Comercio.

Como ven nuestros lectores no se trata ya de esperanzas, sino casi de realidades, puesto que no hay posibilidad de impedir la celebración de la Exposición por tratarse de una obra que tantos y tantos beneficios ha de reportar á España entera. Las garantías que ofrece el Sindicato Hispano-Franco-Ingles son inmejorables, puesto que además del 1.075.000 pesetas que ha constituido en depósito para que sirva de fianza, el Banco Thorman y C.ª, que toma en firme la emisión, presenta como referencia el Banco de Francia, y la Casa Leslie y C.ª, la más importante de Europa en construcciones, con un capital de 800 millones de pesetas, que ofrece como referencias el Banco de Londres y tres de los más importantes de Inglaterra, ha sido la que llevó á cabo todas las obras de la Exposición de Chicago. Pero además de todo esto, que es mucho, nos encontramos al frente de ese Sindicato, á un español prestigioso D. Eduardo de Huertas, Decano de los Abogados de la Embajada de España en París, que en los veintitantos años que lleva residiendo en esta capital ha laborado constantemente por los intereses españoles y á cuyo esfuerzo y amor á España se debe la formación del Sindicato

que tantos beneficios ha de reportar á nuestra patria.

No hay temores de que esta obra sea un fracaso; no puede nunca faltar el dinero necesario para la Exposición, porque se cubra ó no la emisión de bonos, acudan ó no los capitales españoles y extranjeros al empréstito; el Banco Thorman y C.ª viene obligado por el contrato que ha firmado á facilitar el capital necesario, y la casa Leslie, independientemente de la emisión, y sin tener en cuenta sus resultados, está obligada, como uno de los concesionarios, á realizar inmediatamente las obras.

No prestar su apoyo á esta empresa es de malos españoles; impediría, sería además hasta criminal porque se cometería un crimen de lesa patria y afortunadamente para nosotros y en orgullo nuestro, tendremos todos los defectos que se quieran, pero somos ante todo buenos españoles y tenemos la seguridad que en las altas esferas del Gobierno y del Poder se darán las facilidades necesarias para la realización de esta obra eminentemente nacional.

## Sección literaria

### BIBLIOGRAFÍA

Las moradas, por Santa Teresa de Jesús.

Veo, lector, tu cara de extrañeza, al leer los precedentes epígrafes pensando tal vez, que voy á atreverme á hacer crítica de un libro sancionado ya y reputado con razón sobrada como un trozo escogido de nuestra literatura clásica. Pero no temas; mi intención no es esa; ¡que iba á decirte! ¿Que *Las moradas ó castillo interior* es, quizá, la obra en que brilla más que en ninguna otra la exaltación mística de la Santa? Y para que. Eso ya lo sabes ó por lo menos debes saberlo. Consiete pues que hablo de *Las moradas* solo como incidencia, para aplaudir de todo corazón la gestión que empieza á realizar una nueva Empresa Editorial.

Atravesamos una época de funesto decaimiento literario. El libro, el teatro y la novela revisten una forma insubstancial y chabacana. Solo triunfan el sainete sicaléptico y la novela erótica y nuestro gran Calderón tiene que declinar ante un arreglo de *castleville* por la misma causa que un Trigo ó un Insua avasallan, con su refinado mal gusto, los escaparates de las librerías y los intelectos estragados. ¡Y eso que algunos le reputa como implantadores en España, del género que dió tanto lustre á Zola y á Teófilo Gautier! Poco á poco, señores, no confundamos el arte con la procaacidad.

Por esto, cuando alguna entidad procura la difusión de nuestro clasicismo literario, rico como pocos, y realiza una labor de sanidad artística halla una tan favorable acogida como la de la Lectura que así se llama la Editorial de referencia.

Su primera obra *Las Moradas* es un primer de impresión. Consta el volumen de unas 330 páginas á las que precede una introducción de Tomas Navarro, (del Cuerpo de Archiveros) en la que se hace una biografía de Santa Teresa, una sucinta enumeración y juicio crítico de sus obras y una exposición de los materiales consultados para la actual edición, que como no es más que una tarea de vulgarización, moderniza el lenguaje, en lo posible, si bien inserta al final un apéndice explicativo de las correcciones hechas al manuscrito auténtico; no obstante conserva algunas locuciones familiares á su autor, todo lo cual avallora el texto.

Avanza en plazo hábil, la nueva Empresa, obra de T.ª Morero, Alarcón, etc., una sensacional colección completa de obras de Shakespeare traducidas por Jacinto Benavente.

Esperemos pues que el público responda á este esfuerzo de propágación literaria y sean estos simpáticos editores los que regeneren la decadencia de nuestras Músas.

Mirván.



Páginas selectas

María Rosario

Cuando volví al Palacio hallé a María Rosario en la puerta de la capilla repartiendo limosnas entre una corte de mendigos que alargaban las manos escuálidas bajo los rotos mantos. María Rosario era una figura ideal que me hizo recordar aquellas santas hijas de príncipes y de reyes: doncellas de soberana hermosura, que con sus manos delicadas curaban a los leprosos. El alma de aquella niña encendíase con el mismo anhelo de santidad. A una vieja encorvada le decía:

—¿Cómo está tu marido, Liberata?
—Siempre lo mismo, mi señorita! Siempre lo mismo!

Y después de recoger una limosna y de besarla, retirábase la vieja salmodiando bendiciones, temblando sobre su háculo. María Rosario la miraba un momento, y luego sus ojos compasivos se tornaban hacia otra mendiga que daba el pecho a un niño escuálido, envuelto en el jirón de un manto:

—¿Es tuyo ese niño, Patia?
—No, Princesina: era de una curmama que se ha muerto: tres ha dejado la pobre, éste es el más pequeño.

—¿Y tú lo has recogido?
—La madre me lo recomendó al morir!

—¿Y qué es de los otros dos?
—Por esas calles andan. El uno tiene cinco años, el otro siete: pena da mirarlos, desnudos como ángeles del cielo.

María Rosario tomó en brazos al niño y lo besó con dos lágrimas en los ojos. Al entregárselo a la mendiga, le dijo:

—Vuelve esta tarde y pregunta por el señor Polonio.

—¡Gracias, mi señorita!

—Un murmullo ardiente como una oración entreabrió las bocas denigradas y tristes de aquellos mendigos. Algunas voces murmuraron.

—¡La pobre madre se lo agradecerá en el cielo!

María Rosario continuó:

—Y si encuentras a los otros dos pequeños, traelos también contigo.

—Los otros, hoy no sé dónde poder hallarlos, mi Princesina.

Un viejo de calva sien y lengua barba nevada, sereno y evangélico en su pobreza, se adelantó gravemente:

—Los otros, aunque cautivos, tienen también amparo. Los ha recogido Barberina la Prisca. Una viuda lavandera que también, á mí me tiene recogido.

Y el viejo, que insensiblemente había ido algunos pasos hacia delante, retrocedió tentado en el suelo con el háculo y en el aire con una mano, porque era ciego. María Rosario lloraba en silencio, y resplandecía, hermosa y cándida como una madona en medio de la sórdida corte de mendigos. Aquellas cabezas humildes, demacradas, miserables, tenían una expresión de amor. Yo recordé entonces los antiguos cuadros, vistos tantas veces en un antiguo monasterio de la Umbria; tablas prerrefaélicas que pintó en el retiro de su celda un monje desconocido, enamorado de los ingenuos milagros que florecen la leyenda de la reina de Turingia.

María Rosario también tenía una hermosa leyenda, y los lirios blancos de la caridad también la aromaban. Vivía en el Palacio como en un convento. Cuando bajaba al jardín traía la falda llena de espliego que esparcía entre sus vestidos, y cuando sus manos se aplicaban á una labor menuda, su mente soñaba sueños de santidad. Eran sueños albos como las parábolas de Jesús, y el pensamiento acariciaba los sueños, como la mano acaricia el suave y tibio plumaje de las palomas familiares. María Rosario quisiera convertir el palacio en albergue donde se recogiese la procesión de viejos y lisidias, de huérfanos y locos que llenaba la capilla pidiendo limosna y salmodiando padre nuestros. Suspiraba recordando la historia de aquellas santas princesas que acogían en sus castillos á los peregrinos que volvían de Jerusalén.

En la vieja ciudad hablábase de ella como de una santa lejána, una santa triste y bella que de nadie se dejase ver. Sus días se deslizaban como esos arroyos silenciosos que parecen llevar dormido en su fondo el cielo que reflejan. Reza y borda en el silencio de las grandes salas desiertas y melancólicas: tiemblan las oraciones en sus labios, tiemblan en sus dedos la aguja, que enhebra en el hilo de oro, y en el paño de tisú florecen las rosas y los lirios que pueblan los mantos sagrados. Y después del día, lleno de quehaceres humildes, silenciosos, cristianos; por la noche se arrodilla en su alcoba, y reza con fe ingenua al Niño Jesús, que resplandece

ce bajo un fanal, vestido con alba de seda blanca recamada de lentejuelas y abalorios. La paz familiar se levanta como una alondra del nido de su pecho, y revolotea por todo el Palacio, y canta sobre las puertas, á la entrada de las grandes salas.

María Rosario fué el único amor de mi vida. Han pasado muchos años, y al recordarla ahora, todavía se llenan de lágrimas mis ojos áridos, ya casi ciegos.

Ramón del Valle Inclán.

EL PUENTE

Sólo, y tránsida de dolor el alma, á Dios alcé la faz, y en su trono le vi de luz vestido vertiendo amor y paz.

—¡Ay! exclamé, para llegar tan lejos quizás tenga valor, más ¿dónde el puente está que abra camino al triste pecador? En esto, de una lágrima en el fondo leve sombra miré que apoyaba en las nubes la cabeza y en el abismo el pie.

—Yo soy el puente, murmuró á mi oído, que niega tu razón; si allí quieres llegar, ven a mis brazos; me llamo ¡la oración!

Manuel del Palacio.

El centenario de Herculano

Los centros literarios y científicos del vecino reino, celebran en estos días con grandes solemnidades el primer centenario del natalicio de Alejandro Herculano, aquel sapientísimo historiador é insigne literato, que para parecerse á otros grandes pensadores, caboreó hondas amarguras y solo después de muerto sus contemporáneos y compatriotas supieron hacer justicia á sus grandes méritos.

Como su compatriota Camoens, Herculano fué todo un carácter, por su rectitud, energía y nobleza, y esto constituyó su desgracia.



HERCULANO

«Aun en los tiempos de Herculano,—dice uno de sus biógrafos—doltase Portugal de la falta de un historiador que escribiera su historia general, purgándola de las falsedades de que estaban llenas la multitud de crónicas en que aquella se hallaba repartida, y el genial poeta y novelista, dejándose arrastrar por su cariño á la verdad y á la justicia, acometió tan grande como penosa tarea, para gloria y desdicha suya.

El primer y principal cuidado de Herculano al poner sus manos en tan meritoria empresa, fué destruir los errores de que estaban plagadas las crónicas, y ésta fué la señal para que los envidiosos lo hicieran objeto, primero de sus barlas, después de sus odios. El sabio é imparcial historiador, no obstante la apasionadísima y cruel guerra que se le hacía, continuó firme en su propósito, y con heroísmo ejemplar prosiguió escribiendo su historia, un año tras de otro é indiferente á las calumnias con que se pretendía herirle.

El terminar de escribir el 4.º tomo de su magna obra, ó sea la Historia de Portugal hasta el siglo XII, guardó su pluma dejando sin concluir aquella, decisión con que supo castigar al pueblo que tan poco aprecio demostraba á su talento y á los esfuerzos por él realizados para legarle uno de los monumentos literarios é históricos más grandes con que pudieron soñar los lusitanos.

Como poeta de numen pléórico de inspiración y de sentimiento, Herculano legó á la posteridad inmortales joyas, entre las que bien merecen ser citadas «La voz del Profeta» y «El Arpa del creyente».

Sus novelas «Arras por fuero de España», «El monje de Cister» y «Eurico», son buenas muestras de su valer como literato y como novelista.

Al glorificarse hoy su memoria con las fiestas de su centenario, Herculano desde la mansión de los justos, es seguro se mostrará satisfecho de que al fin su patria le rinda un tributo de gratitud y de admiración que le compense de las ingratitudes de que en vida le hizo blanco.

CUESTIONES SOCIALES

Una limosna por amor de Dios!

No sólo de pan vive el hombre. Desde que el Divino Salvador pronunciara esta sentencia, nunca con más motivo que hoy ha podido aplicarse á la humanidad.

Y es, que cuanto más pretendemos negar las verdades divinas, tanto más con nuestros mismos actos negamos lo que de palabra y aún con otros actos afirmamos.

El materialismo soez que se ha apoderado de nuestra sociedad negando la existencia del alma, y los mismos materialistas con su afición por la lectura, no sería y profunda, que exija estudio y reflexión, sino esa otra voluble, picaresca, como entremeses, la lectura del diario, en una palabra, dando á entender bien á las claras que no sólo de pan vive el hombre; que no sólo es materia, sino que hay en él algo distinto, con distintas propiedades y necesidades; algo que no se satisface con las orgías y bacanales y que, bueno ó malo, necesita otro alimento. La lectura.

Hay quien afirma, y no le falta razón, que hoy se lee mucho más en un año que antes en varios siglos; pero no es menos cierto que al mucho leer poco pensar.

Hoy son pocos los que se toman el trabajo de discurrir sobre cualquier asunto: los que más, no hacen sino cotejar la opinión de dos periódicos, pero con la firme resolución de no creer nada de lo que diga el contrario y conformarse con todo lo que asegure el propio. No nos preocupamos de las grandes cuestiones más que por lo que de ellas nos cuentan los periódicos, y todo se vé del color del... periódico que se lee.

Es innegable esa influencia, no sólo del periódico, sino de la revista, del folleto y del libro, como es innegable ese afán de leer que existe en todas las clases sociales. Y cada uno lee lo que puede, lo que se viene á la mano, especialmente entre la clase baja, sin parar mientes en si es bueno ó malo; es más, para la generalidad, no hay tal distinción, todo es bueno.

II

Pensando muchas veces sobre la situación actual, más que en el hambre material y miseria que padece el bajo pueblo, me he fijado en esa hartura de lecturas venenosas, en unos casos, ó hambre total, en otros, y siempre me he preguntado: ¿Cómo existen tantas asociaciones que procuren al pueblo el socorro material y tan pocas que le suministren ese otro pan del alma que se llama buena lectura? Y cada vez que veía anunciada una iniciativa en este sentido me alegraba, y en mis conversaciones siempre flotaba una idea, la buena lectura, llegando a ser una obsesión.

Este estado anormal tenía que dar su fruto, y después de pensar y discurrir sobre el asunto y teniendo á la vista los trabajos hechos en este sentido, tanto en el campo católico, como en el enemigo, concebí el proyecto de crear una Biblioteca circulante con obras que, con descaro, pediría yo mismo á los autores y personas que pudieran desenterrar alguna de las muchas que el polvo y la polilla destruyen en las bibliotecas particulares.

Los cimientos ya están puestos. Son éstos, veintitantos libros y folletos, regalo del senador tradicionalista é ilustre escritor D. Manuel Polo y Peyrolón, dos diarios y una revista, católicos.

Con el mismo fin me he dirigido á otras personalidades que, no dudo, correspondrán á mi petición, y ahora lo hago á todos aquellos que me lean, pidiéndoles una limosna por amor de Dios.

Un libro, un folleto, una revista ó diario leídos, todo aprovecho, todo lo admito.

Vidas de Santos, de hombres ilustres, obras de polémica, de ciencias, recreativas, instructivas. Desde el libro de cuentos hasta el catecismo de Pio X, nuestro Santo Padre, sin olvidar los tratados de Agricultura, Geografía, Historia, etc.

«Que si labora es la divisa que han tomado los valientes seminaristas españoles. Pues bien, oremus et laboremus».

Oremus desde el fondo de nuestra alma, en casa, al pié del altar, en todas partes. Pidamos á Dios fuerza para la lucha, pero... laboremus; no nos durmamos que el enemigo vigila y acecha sin cesar.

Con que, católicos, una limosna por amor de Dios que El os lo pagará.

Amadeo Martínez. Maestro.

ESTADÍSTICA CURIOSA

LA EDAD DE NUESTROS POLÍTICOS

He aquí la edad de nuestros ministros y ex-ministros, comenzando por los más viejos y terminando por los más jóvenes:

- 83 años—Conde de Tejada y Valdosera.
81—D. José López Domínguez.
79—Primo de Rivera, Conde de Casa Valencio.

- 78—Montero Ríos, Azcárraga, Echegaray.
75—Gullón.
74—Abarzuza.
73—Duque de Veragua.
72—Moret, Weyler, Polavieja.
70—Celleruelo.
68—Marqués de Pidal, Navarro Reverter, Aguilera, León y Castillo.
67—Groizard, Martitegui, De Federico.
65—Salvador, Arias Miranda, Concas.
64—Mellado.
63—Azuar.
62—Linares, Marqués de Vadillo.
60—Sánchez Román, Jimeno, Luque.
59—García Alix.
57—Santa María de Paredes, Rodríguez.
56—Canalejas, Maura, Barroso, Dato, Villanueva, Suárez Inclán.
55—Urzáiz.
54—Allendesalazar, Ugarte, Alvarado, Cobian, Rodríguez de la Borbolla.
52—Sánchez Guerra; marqués de Figueroa.
49—Bugallal.
48—Ruiz Valarino.
47—García Prieto, Domínguez Pascual.
44—La Cierva.
43—Gasset.
42—Conde de Romanones.
36—Alba.

EL REGRESO DE ALTAMIRA



Rafael Altamira

Ya se halla en el patrio suelo el ilustre profesor de la Universidad ovetense D. Rafael Altamira, después de su larga excursión por el Sur-America y la Gran Antilla.

Nada hemos de decir ahora de los recibimientos que le han dispensado nuestros hermanos del nuevo mundo, de sus triunfos como orador, ni del provecho que ha resultado para la fraternidad hispano americana de la labor que hallado á efecto Altamira. De todo ello hablaremos en tiempo oportuno y como huelgan las repeticiones, nada decimos hoy de ello.

Demos nuestra más cordial bienvenida al sabio catedrático de la Universidad de Oviedo y pidamos á quien corresponda, que no quede interrumpido en Altamira el inter-cambio de ideas hispano-americanas que tantos beneficios pueden reportar á España en sus relaciones con las repúblicas de la América latina.

Reino de Bélgica

Primer Congreso Internacional de Ciencias Administrativas

(Conclusión)

4.ª Sección.—Documentación.

1.º Documentación administrativa. Establecimiento, redacción, clasificación de las piezas y documentos en uso en la Administración. Registro de entrada. Simplificación de los escritos. Formalidades administrativas. Fórmulas. Repertorios de resoluciones.

2.º Documentación relativa á las ciencias administrativas. Escritos de todas clases concernientes á las ciencias y organismos encargados de recoger, conservar y comunicar las informaciones relacionadas con las diversas ramas de la Administración.

Transmisión rápida de piezas y anexos. Medios diversos de transmisión de las órdenes. Relación entre los archivos actuales y los archivos antiguos. Destrucción de expedientes. Derecho del público y de los interesados á tomar conocimiento de los expedientes administrativos. Publicaciones oficiales. Su distribución, conservación y catálogo. La estenografía en las Asambleas deliberantes.

Los que deseen ampliación del programa, pueden dirigirse á M. De Baker, editor, rue de la Croix de Fer, 29, Bruselas.

Presentación y envíos de trabajos

Los trabajos habrán de ser presentados en español, alemán, inglés, francés ó italiano. Si no se emplea el idioma francés en todo el trabajo, las conclusiones, cuando menos, deben ir traducidas en francés. Caso contrario, y si el autor de los trabajos así lo expresa, serán



traducidas por la Sección á que pertenezcan los trabajos.

Será conveniente que éstos no consten más que de ocho á diez cuartillas y una ó dos para las conclusiones, y el total no excede de cuatro mil palabras.

Los trabajos deben ser dirigidos directamente.

Los de la 1.ª Sección del Cuestionario, á M. Jacquar, Chef de division au Ministère de l'Intérieur et de l'Agriculture, rue de Louvain, 3, á Bruxelles.

Los de la 2.ª Sección, á M. Helleputte, Commissaire d'arrondissement á Soignies (Hainaut.)

Los de la 3.ª Sección, á M. de Moreau (chevalier), Chef de bureau au Ministère des Affaires étrangères, rue de Louvain, 5, á Bruxelles; y

Los de la 4.ª Sección, á M. Mazure, Secrétaire de l'Institut International de Bibliographie, rue au Musée, 1, á Bruxelles.

Además, deberá darse noticia del envío al Presidente del Comité Oficial Español, al que pueden dirigirse las consultas ó cualquier género de comunicaciones.

Los que deseen que sus trabajos sean impresos en Bélgica para su circulación entre los congresistas, deben enviárselos á Bruselas antes del 30 de Marzo próximo.

Los trabajos deberán enviarse en letra muy legible, debiendo preferirse la dactilografía. El autor debe quedarse con un ejemplar en previsión de extravío. Se recomienda que se haga el envío en pliego certificado.

**Adhesiones al Congreso**

Para adquirir el carácter de Congresista, deberá hacerse la inscripción ó matrícula como adherido, dirigiendo al efecto la correspondiente carta al *Tresorier général du Congrès M. Pien, 44, rue Rubens, Bruxelles*, acompañando letra de *veinticinco francos*, importe de la suscripción ó matrícula.

**Derechos de los Congresistas**

- Los Congresistas tienen derecho:
  - a) A remitir trabajos, que serán impresos, si llegan en tiempo hábil.
  - b) A un ejemplar de todos los trabajos que se presenten y discutan en el Congreso, y á un ejemplar de las Actas.
  - c) A obtener en las líneas férreas de España el 40 por 100 de rebaja, con arreglo á la Tarifa X-17.
  - d) A obtener de las líneas francesas la rebaja que oportunamente determinarán estas Compañías.
  - e) A la entrada gratuita en la Exposición Universal.
  - f) A tomar parte en la Exposición de la *Documentación administrativa*.
  - g) A la invitación de las fiestas que se celebren con motivo del Congreso.

**Modos de hacer efectivos los beneficios en las líneas férreas**

Para las líneas de España, será preciso proveerse en las Oficinas del Comité de una *Cédula de identificación*, que se otorgará previa exhibición del recibo expedido por el *Comité organisador belga* de haber abonado al Tesorero Mr. Pien, 44, rue Rubens, Bruselas, el importe de la matrícula al Congreso, y quede por tanto acreditado que el peticionario es en realidad Congresista.

Para las líneas de Francia, oportunamente se darán á conocer los requisitos precisos, que en todo caso deben pedirse al *Secrétaire général del Congreso*, M. Nerinck, 36, rue Marie-Thérèse, Louvain (Belgique).

Será prudente, para asegurar la respuesta, siempre que se escriba al extranjero, enviar en la carta un *Coupon-Response-International*, que debe haber en los principales estancos de las localidades (en Madrid los hay, entre otros, en el de la Puerta del Sol, núm. 1), cuyo coste es de 30 céntimos, y el cual sirve para que se canjee en el extranjero por un sello para la respuesta, y así se garantiza que ésta sea franca de porte para el extranjero que recibe la carta y ha de contestar.

Los que, con ocasión del Congreso, deseen viajar por Bélgica, tienen grandes facilidades, pues para todo viajero existen billetes de libre circulación por todas las líneas, que se obtienen pidiéndolo en cualquier estación con una hora de anticipo á aquella en que se quiera empezar á utilizar. Estos billetes, si se piden para quince días, cuestan 61 francos 50 céntimos en 1.ª clase, 41 en 2.ª y 23,50 en 3.ª. Si sólo se quieren los billetes para cinco días, cuestan 30 francos 75 céntimos en 1.ª clase, 20,50 en 2.ª y 11,75 en 3.ª.

En el extranjero es sabido la preferencia que existe por viajar en 2.ª y 3.ª clase.

Al pedir el billete circular hay que presentar una fotografía del interesado, sobre papel de seis centímetros de alto por cuatro de ancho; la dimensión de la cabeza ha de ser, por lo menos, de un centímetro.

Puede pedirse también por escrito á la

estación de entrada en Bélgica, enviando por carta los detalles y la fotografía y diciendo para cuándo se quiere tener el billete.

**Alojamientos**

Los Congresistas, para preparar con anticipación sus alojamientos en Bruselas, deberán dirigirse á Mr. Jean Morel, *Secrétaire du Comité des réceptions, La Héronnière, Boisfort*.

**Exposición de la documentación administrativa**

Se compondrá de obras, periódicos, revistas, diagramas, esquemas, cartas, fotografías, planos, aparatos, impresos, repertorios, índices ó listas bibliográficas y fórmulas en uso, todo ello relativo á las cuestiones, ciencias y operaciones de la Administración.

Los que deseen tomar parte en ella deberán dirigirse á Mr. Mazure, *Secrétaire de la Section IV, 1, rue du Musée, Bruxelles*.

**Duración del Congreso**

El Congreso tendrá lugar los días 28, 29, 30 y 31 de Julio y siguientes del presente año de 1910.

Se prolongarán los días precisos para la Asamblea general de clausura, que empezará el día 31.

El Congreso tendrá lugar en el Palacio de Fiestas de la Exposición Universal.

Toda la correspondencia en España debe dirigirse al Excmo. Sr. D. Bernabé Dávila, Presidente del Comité Oficial español del Primer Congreso Internacional de Ciencias Administrativas.

*Presidencia del Consejo de Ministros. MADRID*

**CARNET DE UN CURIOSO**



**Un regalo regio**

La reina de Rumania ha regalado á su esposo el rey Carlos, con ocasión de cumplir éste los setenta años, una preciosa copa de cristal de roca, de incomparable pureza, encerrada en una bolsa de seda, tejida por la propia reina, y ornada con más de cien piedras preciosas.

La copa y la bolsa están dentro de una vitrina, en la cual ha hecho grabar la misma Carmen Sylva algunos versos; que dicen así:

«La copa de cristal de roca, tú la has vaciado, y todas sus gotas amargas las cambiaste en rocío de perlas»

«Yo la he guardado en este tejido para que ninguna gota falte, para que una mano incrédula no las deje caer, pues Dios las ha contado.

Las gotas de la vida brillan puras como nobles joyas. Si fueron amargas, sus rayos no lo dicen».

**Los empleados franceses**

Son unos 870.000. De ellos pertenecen 236.000 al ministerio del Interior; 210.000 á Guerra y Colonias; 145.000 á Instrucción pública; 130.000 á Obras públicas, Correos y Telégrafos; 118.000 á Hacienda. Y así sucesivamente.

A fines del segundo imperio, el número de funcionarios públicos se elevaba á 250.000. En 1885 se había duplicado, en 1895 eran ya 700.000. Y hoy, cerca de 900.000 como queda dicho.

De los 870.000 empleados actuales, el Estado paga directamente á 604.220. Los demás, aunque dependen también del Estado, cobran de la provincia ó del Municipio.

**Nuevo torpedo dirigible**

En breve se efectuarán las pruebas de un nuevo torpedo dirigible, inventado en Francia. El torpedo de que se trata es bastante voluminoso.

Pesa un poco más de cuatro toneladas, y se compone de dos flotadores superpuestos, á distancia fija uno del otro, con los cuales se sostiene en la superficie del agua y lleva dos mástiles de 1'20 metros de altura, montados en antenas de dos metros aproximadamente.

El mayor de los flotadores, que navega completamente sumergido, contiene la carga explosiva, la máquina y todos los mecanismos.

Para las pruebas lleva 1.800 kilos de lastre, representando el peso de una máquina de 200 á 300 caballos, que sería necesaria para alcanzar una velocidad de 25 millas.

**Un club de cazadores**

Un nuevo club acaba de fundarse en Nueva York: el club de los «cazadores africanos».

El número de socios será reducidísimo, pues para hacerse admitir como tal será necesario haber dado muerte en los países negros á un león, á un leopardo, á un elefante, á un búfalo ó á un rinoceronte.

Las condiciones para la admisión son tan estrechas, que no basta haber matado osos blancos en las regiones árticas.

Aparte de los socios activos, habrá sin embargo, socios de honor, que serán los hombres de ciencia, naturalistas y exploradores que

hayan asistido á alguna cacería en los países negros.

Y huelga añadir que el expresidente Roosevelt ha sido elegido presidente honorario del nuevo club por unanimidad.

**NOTICIAS**

Hasta esta fecha, no han dado resultado alguno los trabajos realizados en Toledo para extraer de las aguas del río Tajo el cadáver del malogrado segundo teniente alumno de esta Academia de Ingenieros D. Ricardo Larrea.

El día 27 del pasado mes, aparecieron asesinados en su domicilio de Marañón, los esposos Narciso Castellote y Bárbara Castellote, presentando ambos varias heridas de arma blanca en diferentes partes del cuerpo.

Se supone que el robo ha sido el móvil de tan espantoso crimen.

Hay detenidos 15 individuos, recayendo vehementes sospechas sobre tres de ellos á los que se conceptúa autores de los asesinatos.

En la noche del 21 del pasado, pereció abrasada en el pueblo de Fuentelencina la anciana de 82 años, Lucía Villa Guijarro por habérsele incendiado las ropas en una lumbre, cerca de la que se hallaba sentada.

La intervención de sus hijos y de algunos vecinos, pudo impedir que se carbonizase por completo, pero no que falleciese á las pocas horas entre horribles sufrimientos.

**Tiro Nacional**

Los concursos provincial y nacional que prepara esta Representación tendrán lugar del 22 al 30 de este mes.

En el número próximo publicaremos el programa de dichos concursos en los que se disputarán valiosos premios que se exhibirán muy en breve en el escaparate de la sastrería de D. Antonio Pajares.

**Audiencia provincial**

Señalamientos de juicios para la próxima semana:

Día 5.—Del Juzgado de Sacedón, contra Felipe de la Torre, por disparo; ponente Sr. Valladares, abogados Sres. Solano y Zabía, procuradores Sres. Esteban y Ramírez.

Día 6.—Del Juzgado de Molina, contra Pedro del Moral y otros, por lesiones; p. Sr. Presidente, a. S. Palacios, p. Sr. Esteban.

Día 9.—Del Juzgado de Atienza, contra Ramón Sánchez, por atentado; p. Sr. Valladares, a. Sr. Zabía, p. Sr. Esteban.

El miércoles debutó en esta Audiencia provincial, el joven y distinguido letrado de Sigüenza, Sr. Olmedillas quien estuvo muy elocuente y afortunado en el desempeño de su misión. Por su triunfo forense reciba nuestra enhorabuena.

Con motivo de haber coincidido este año la fiesta de la Anunciación con el Viernes Santo, se trasladó aquella al lunes 4 del mes actual siendo dicho día, fiesta de precepto con obligación de oír Misa y de abstenerse de obras serviles.

Suscripción para contribuir á los gastos de propaganda contra las escuelas laicas y sostenimiento de las escuelas católicas.

Los donativos se reciben en los puntos siguientes: Comercio de ultramarinos de D. Gregorio Carrasco, Mayor alta, y en la Cerería de la plaza mayor.

J. R. 0'50, A. R. 0'50, J. C. 0'50, S. E. 0'50, J. G. 0'50, J. V. 0'50, H. C. 0'50, F. C. 0'50, G. C. 0'50, I. M. 0'50, A. M. 0'50, P. P. 0'50, I. S. 0'50.

La plaza de médico cirujano de Cabanillas del Campo, dotada con 2.500 pesetas anuales por asistencia á los vecinos, más lo que se contrate por la titular, puede ser solicitada hasta el día 30 de Abril próximo.

Por R. O. de 23 del pasado Marzo, se han concedido 1.000 pesetas de subvención al Ateneo Instructivo del Obrero, para atender al sostenimiento de las clases que costea dicho Centro. Tal resultado, es debido al interés demostrado por el Excmo. Sr. Conde de Romanones, quien puso á la firma la R. O. citada á las 48 horas de hacerse entrega de la petición por la comisión que con tal fin pasó á visitarle.

Solo elogios merece en este caso el Diputado á Cortes por Guadalajara y nosotros se los tributamos muy sinceros desde estas columnas.

La subasta para el transporte de la correspondencia pública á caballo ó en carruaje desde la administración de correos de Sigüenza á la estación del ferrocarril, ha sido anunciada para el 30 de este mes, bajo el tipo de 900 pesetas anuales.

Los pliegos se admiten en Guadalajara y Sigüenza hasta el 25 de este mes á las cinco de la tarde.

Han cesado en el cargo de recaudadores de Contribuciones de las zonas de Molina y Brihuega respectivamente, D. Víctor de la Fuente y D. Clemente Carraifuentes, así como los auxiliares del primero D. Juan Ramón Serrano, D. Eusebio Montano, D. Claudio Juárez, D. Sixto Ruiz, D. Aureliano Sanz, D. Eugenio Serrano y D. Juan Valentín Serrano, y han sido nombrados recaudadores auxiliares de la zona de Molina, D. Antonio Cebrián, D. Antonio Martín, D. Francisco Cebrián y don Paulino S. Diente.

La sociedad taurina «Sol y Sombra», proyecta celebrar una encerrona el día 10 del actual, que promete estar muy animada.

El lunes pasado falleció en esta capital, el oficial de cuarta clase de esta Intervención de Hacienda D. José Fernández Ruiz.

Enviamos á su distinguida familia nuestro más sentido pésame.

Días pasados se incendió un carro en la carretera de Chiloeches.

Desconócese la causa del siniestro, por venir durmiendo los conductores cuando acaeció el hecho, pero se supone que debió ser intencionada por la rapidez con que se propagó á todo el carruaje.

Ha fallecido en Loranca de Tajuña la virtuosa señora doña Margarita Martínez, esposa de nuestro estimado amigo el secretario del Ayuntamiento de dicho pueblo D. Tomás Fernández Carmona, á quien enviamos el testimonio de nuestro sentimiento por el dolor que por tan gran desgracia experimenta.

Anoche dió su anunciada conferencia en el teatro, el profesor de este Instituto, nuestro distinguido amigo D. José Galocha, versando sobre el tema siguiente: «España musulmana, su historia y su civilización».

Aunque con la rapidez que la falta de tiempo y la amplitud del tema exigían, lo explicó el conferenciante con gran brillantez, poniendo de relieve su gran erudición y demostrando que domina la materia objeto del tema con absoluta perfección.

El público que llenaba el local le escuchó con religioso silencio, tributándole una calorosa ovación.

A los aplausos recibidos, una el digno y docto catedrático el muy sincero y entusiasta de LA UNION.

Guadalajara: 1910.—Imp. Bardales, 5.

**Gramófonos**

Los legítimos é inmejorables de la Compañía Francesa, iguales á los que vende Ureña se venden á plazos y al contado en la Administración de este periódico.

**Grandes regalos de discos á todo comprador**

Discos y agujas de todas las marcas





# LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos

Capital social 12.000.000 de ptas, efectivas completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España,  
Francia y Portugal

45 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA seguros contra INCENDIOS

SUBDIRECTOR EN GUADALAJARA: D. JULIAN RAMIREZ, PLAZA DE DON PEDRO, 1

**ALMACEN**  
de hierros, ferretería y cristales  
**Y CEMENTOS**

## VIUDA DE MORILLAS

GRANDES SURTIDOS en camas, colchones de muelles, mesas, sillas, baules, LAVABOS, cuadros ESPEJOS, molduras, cubiertos, Cocinas económicas, zafros, cántaras, Telas metálicas espino artificial, PAJA DE MAIZ, herrajes y clavazón para obras, ídem para caballerías, palas, picos, azadones, HORCAS; herramientas para artes y oficios, básculas y romana; pesas y medidas.

ARADOS DE VERTEDERA con esteves de hierro y madera y accesorios para los mismos, ARMAS DE FUEGO, APARATOS Y MATERIAL ELECTRICO, ARTICULOS DE MOLINERIA. Especialidad en cementos, baldosines y azuleceros, planchas de metal, zinc, hierro, y plomo, inodoros, tuberías de plomo y hierro, para saneamientos de edificios y cuantos artículos pertenecen al ramo de FERRETERÍA.

Máquinas de picar y embutir carne

Estufas, caloríferos y choubeskis para calefacción de habitaciones

Mayor baja, 52 y Torres, 4  
Guadalajara

## La Regeneración Española

SASTRERÍA Y TALLERES DE CONFECCIONES

Julio Serrano

Imenso surtido en toda clase de géneros extranjeros y del país. Se confeccionan toda clase de prendas con gusto, perfección y economía. Se garantiza el corte y confección.

46, Toledo, 46, entresuelos.—Madrid

NADIE VENDE CON UN 25 POR 100 MÁS BARATO QUE EL

## Almacén de calzado

DE BARCELONA

Grandes existencias y grandes novedades para todas las temporadas

Todo más barato que en las fábricas, mercería, bisutería, quincalla, perfumería, juguetaría, depósito de corsés, paraguas, sombrillas y especialidad en confecciones para niños y equipos para cristianar.

Todo con un 25 por 100 de rebaja y solo en la casa de

Antonio S. Bernardino

Mayor alta, 13 y 14.—Guadalajara

Nadie compre trajes hechos ni a la medida sin visitar antes la popular sastrería

## La Tijera de Oro

Trajes a medida a 3 duros; pantalones a medida a 5 pesetas; pantalones de pana forrados a 4 pesetas.

Gran surtido en trajes de niño

Americanas de Alpaca a precios baratísimos; paños, driles y paños de todas clases, un gran surtido. A todo el que se haga un traje en esta casa, se le regalará un vale para hacerse gratis tres magníficos retratos en la acreditada fotografía J. BLANCO de esta capital.

Trajes a medida en ocho horas

Mayor baja, 8 y 10.—Guadalajara

Sucursal de la Sastrería Madrileña

Plaza Mayor, 30, Alcalá de Henares

## Ezequiel Castelló

Unico centro de pianos a manubrio y de teclado

Por cuatro pesetas se alquila piano a manubrio desde las nueve de la mañana hasta las nueve de la noche y el mismo precio durante once horas por la noche, siendo obligación del dueño del Centro la conducción de ida y vuelta.

Fuera de la población precios módicos.

Afinaciones y reparaciones de máquinas y teclados. Cuerdas de todas clases.

Calle de Bardales, 11

GUADALAJARA

## ANTONIO PAJARES

SASTRE

Participa a su distinguida y antigua clientela que acaba de recibir grandes novedades en géneros para traes y abrigos

### NOTA DE PRECIOS

Traje de americana.	desde 40	pesetas
Gabanes última novedad.	íd. 45	,
Trajes de frac.	íd. 130	,
Ídem de levita.	íd. 110	,
Capas.	íd. 40	,
Chalecos de fantasía.	íd. 12'50	,
Pantalones.	íd. 12'50	,
Uniforme de guerrera.	íd. 110	,
Además se admiten géneros para confeccionar trajes.	desde 25	,

Mayor alta, 25.—Guadalajara

# GRAMOPHONOS

Deseando poner tan agradables aparatos al alcance de todas las fortunas, hemos adquirido la representación exclusiva de las mejores fábricas, pudiendo ofrecerles garantizados por un año y a precios increíbles por lo económicos.

# Gramófonos

desde 50 pts.

á 2.750



Todos con máquina excelente que permite dar cuerda en marcha, doble freno para graduar la velocidad del platillo, bocina de flor de gran tamaño y bien decorada y excelente diafragma concierto que reproduce los sonidos con absoluta claridad y gran potencia. DISCOS y agujas de las mejores marcas. Representación de los renombrados discos de la C.ª del Gramófono y Zonófono, impresionados por los mejores artistas del mundo.

Muestras y detalles de todo en la Administración de este periódico Mayor alta, 26 y 28 ,pral.